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近日，我又多了一个新“头衔”：高邮汪迷
部落文学社名誉社长。出任这个职务，真的
很高兴。过去有人说我是“天下第一汪迷”，
我也只是一笑置之。可担任了高邮汪迷部落
文学社名誉社长，仿佛是实至名归——这只
是笑谑之言。其实天下“汪迷”多矣，爱汪读
汪研汪的专家大有人在，比我喜爱汪先生之
为文之为人的人更是多矣，又岂止鄙人一
人？其实，我很惭愧。业余写作，半生蹉跎，
成就甚微。如今担任这个角色，承同道们的
不弃，我愿同广大汪迷一道，宣传好汪曾祺，
推广好汪曾祺，为提升高邮文化品牌，宣传好

“汪曾祺的高邮”和“高邮的汪曾祺”，做出自
己的一份努力。

1989年在鲁迅文学院进修期间，我第一
次见到汪曾祺，我告诉先生，曾抄过他的小说
集《晚饭花集》并寄给了他。我的家乡天长就
在高邮湖西岸，与高邮隔湖相望。汪先生只
是笑着“嗯”了两声，我并不能确切知道他收
到否？不过至此先生接纳了我，当年的5月
24日，我第一次去先生家拜访，先生留了午
饭，并送了我一张墨竹（画）。7月2日，再次
拜访，先生赠我一本《蒲桥集》，并题字：“立新
同学存”（我本名）。隔两年的1992年，汪先
生在《文汇报·笔会》发表了题为《对读者的感
谢》。其中写到我抄书的事，他说：

也是几年前的事了。我收到了一个包装
得很整齐严实的邮包。书不像书，打开了，是
四个笔记本。一个天长县的文学青年把我的
一部分小说用钢笔抄了一遍！他还在行间用
红笔加了圆点，在页边加了批。看来他是下
了功夫学我的。我曾经一再对文学青年说
过：不要学我。但这个“学生”，这样用功，还
是很使我感动。

也许因为我对汪先生的痴迷，后来便有
了“天下第一汪迷”的戏称。其中这多半是汪
先生阳光的照耀。先生对我们关怀多矣。而
我几十年在文学道路上，并没有什么成绩。

先生已离开我们28个年头了，今年3月5日
又是他105周年的诞辰。几十年来，我们总
觉得先生还在某个地方坐着，仍然活在我们
中间，注视着我们。高邮市文联主席赵德清
2016年创办“汪迷部落”，2022年高邮的汪迷
朋友们又注册组建了“高邮汪迷部落文学
社”，他们邀请我出任名誉社长，已经是两年
前的事，恰好要参加今年纪念汪曾祺诞辰
105周年系列文学活动之“汪迷讲坛”23讲，
郜元宝教授主讲《汪曾祺留给上海的一张文
学地图》，讲座开始前简短举行名誉社长的聘
书颁发仪式，并要我即席发言，昨晚一宿没睡
好，与先生的交往历历在目。

以往每年我都会到安徽大学给新生们讲
课，也是多讲汪曾祺。可我一般没有书面
稿。这次则不同，我还写了个讲稿。怕紧张
讲的太随意，夜里断断续续写了一个稿子。
我主要讲这么几点：

一是汪迷部落文学社已经是一个比较成
熟的民间社团。有自己的公众号，每日更新四
篇文章，坚持了这么多年，这非常不简单。每
日晨起，打开手机，首先浏览“汪迷部落公众
号”新文，已经成为许多“汪迷”的“早课”——
我每天也是这么做的。有线下读书会，共读一
篇文章，并写下读书笔记在公众号发表。有游
学、寻访，开展教学实践活动。有讲座，从地方
性讲坛逐步走向全国，能请来王干、杨早、翟
业 军、翟文铖、郜元宝、徐强、孙郁等全国知名
的学者、大家，是非常不容易的。这一个是基
于文学社的逐步扩大的全国性的影响，再一个
是汪曾祺阳光的照耀，高邮有一个汪曾祺纪念
馆，他是全国的文学人，甚至是华语地区的文
学人共同向往的地方，是这两个因素，才使得
全国这些著名的专家、学者在繁忙的学术工作
之余，抽出时间来高邮与大家进行交流。

二是汪曾祺现象真是一个神奇的现象。
汪曾祺和他的文学当然了不起。首先是汪曾
祺的人格和留下的文字（包括书法、绘画）了

不起，随着时间的久远越来越显示出他自身的
光芒。但汪曾祺的传播也是一个神奇的现象，
值得研究。市人大常委会主任张秋红今天也
在这里，记得汪曾祺先生逝世十周年的时候，
那时在高邮搞了一个很隆重的纪念活动，邵燕
祥、高洪波、潘凯雄、张守仁等专家学者和作家
都莅临了会议。但那时的汪曾祺还远没有现
在这样广泛的影响，对汪曾祺的挖掘还没有现
在这么深，其中包括大量的汪曾祺早期佚文还
没有发现或发现不多。汪先生在世的时候，他
自己说，我写的东西很少，但写的倒是很早，上
世纪40年代出过一本《邂逅集》。从过去我们
所见到的汪先生作品，真以为汪先生早年只写
了这么一点点。——别人曾提出让他翻翻旧
报纸找一找，他回说找它干嘛。——没有想
到汪先生年轻时候写了那么多东西，而且写
得那么好、那么现代。他自己说，我年轻的时
候受过现代派影响，但那时因为佚文发现的
少，人们对此感受不深，当大量佚文被发现
后，原来汪先生青年时已经写了那么多东西，
难怪他1947年从香港过，小报一角会发消
息：“青年作家汪曾祺到港”。通过对大量佚
文的研究，发现汪曾祺所受的现代派影响之
深、之大、之广泛，真是深入骨髓的。这多方
面的综合，才使汪曾祺后来成为汪曾祺这样
的一位作家，——一个特别的作家（请注意，
这里我用了一个“特别”字样）。他自己说过，
我是一个比较荒诞的作家（但那时好像没有
多少人理解）。他上世纪80年代末到访扬
州，给扬州一位青年作家留了一个纸条：《说

“怪”》，说扬州八怪是标新立异的，他希望扬
州的青年作家在创作上要追求新一点、怪一
点，不要同人写的一样。这些也可以视为先
生的“夫子自道”。他对文学的态度，一生都
在追求同别人不一样，用他的话说，我的气
质，只能写这样的东西。说到一些作家，他
说，这样的东西我是写不出来的！

三是汪曾祺的书信的发现和研究极大丰
富了汪曾祺的人格。汪先生书信，原来“全
集”有，但是不多，李建新兄非常有心，到处寻
访，孜孜矻矻，收集到先生那么多信件，终于
可以出一本《汪曾祺书信集》了。这些书信，
是对丰富汪曾祺人格的又一重大贡献。通过
那些书信，发现那一代学人，即使写一个便
条，文字都是那么准确、博雅、生动而有趣。
通过这些文字，发现汪先生是多么的温润，多
么善解人意。信件中的汪曾祺就是一个生动
的、人格丰满的、活生生的汪曾祺。这里可举
的例子很多，对前辈如沈从文、巴金是一种措
词、态度，对同辈如黄裳、朱德熙又是一种口
气，对晚辈（包括女性）又是一种方式，对编
辑、读者、作者，又是不同。总之，对象不同口
气不同措词不同，真正见出一个人的文学修
养、文化修养和人格修养。那些信件，即使两
三行，都百读不厌，再小的一篇文字，都是“一
个完整的生命体”。

当然，对汪曾祺的研究，是一个不断深入
的过程，也许需要几代人甚至更多代人的努
力。在这几十年的研究中，许多学者、专家，

做了大量工作，出了许多丰富的成果。比如佚
文的发掘，信书的编纂，年谱的出版，文本阐
释，交游的考证，关于汪的戏剧、书法、绘画的
研究，各种纪念文集的出版等等，都极大地丰
富了汪曾祺的研究空间，但还有许多领域的研
究还远远不够，亟待开拓。比如若能有一本如
《苏东坡传》（林语堂著）一样的《汪曾祺传》，该
多好！总之，正如一位评论家所说，评论一个
作家的过程，也是考验评论者自己的学识、修
养、人格水平的过程，能否达到或接近研究对
象的高度，这些都是我们所期待的。

后记：听完郜元宝教授的讲座，真是大开
眼界。近几期的汪迷讲坛、教授们的讲座，每
人都是一道风景。郜元宝教授是最亮的“一
颗”。原来以为汪先生在上海不过一年七个
月，为上海也只写了《星期天》一篇小说，材料
不多，没想到汪先生与民国时期上海的文学、
上海的文艺界（文艺刊物）有那么多密切的联
系。他的小说《囚犯》在1947年2卷1期《人
世间》发表时被那么隆重的对待，目录上不仅
在前面而且字号加大加粗，以突出篇目来；在
《文艺春秋》1947年5卷2期上发《绿猫》，再
到1948年6卷3期上发《鸡鸭名家》，这是两
篇风格完全不同的作品。在上海致远中学，
与高宗靖、中叔皇的渊源。高宗靖可是个了
不起的人，办教育、经商、演话剧（艺名夏
风）。中叔皇随母在高邮姨父家住过，后经姨
父介绍去了上海，这些细节让我们的心更能
接近《星期天》的小说文本。在上海，汪曾祺
与郑振铎、李健吾、唐湜（温州人）、王辛笛、穆
旦的渊源以及交往的细节，等等，仿佛跟着郜
教授一同游历了一番。郜教授的讲座细节密
集、考证精细、逻辑严谨。两个多小时很快过
去，可还是希望他一直讲下去，听完讲座仿佛
经受了一次精神洗礼，心里很甜美，一直处在
一种兴奋之中。一种神圣的兴奋、高贵的兴
奋。评论家王干说：“汪学”已经到来！曾经
被汪老定义的“文学青年”，现在已是“文学老
年”，可我要对得起这个新“头衔”，加倍努力，
在研汪之路上，同大家一道，努力做好“汪
学”，宣传高邮。

我的新“头衔”
口苏北

黄金区位，潜力无限：启迪数智信息产业园3号楼
位于高邮城南经济新区新科路1号。是江苏鑫邮投资
发展集团有限公司投资建设的商业综合体，傲居扬州职
业大学(高邮湖校区)周边，紧邻高校师生以及周边社区
居民，汇聚庞大稳定消费群体。日均超高人流量，源源
不断的客源，消费活力高涨，商业前景光明。

空间阔绰，布局多元：整栋楼共三层，产证面积达
6575.6 平方，空间规划科学合理，满足您各类经营需求。
一层设有 24 间商铺，涵盖各类零售、村镇特色餐饮区，美
食汇、连锁餐饮能让师生和居民品尝地道的乡土美味；还
有“微时光”等特色休闲店铺，为人们打造惬意的放松空
间。二层1 4间商铺，可规划为时尚购物、美容美发、生活
服务等多元业态，与一层相互呼应，丰富消费体验。三层
13间商铺，配备会客厅、休息培训室、直播间等，满足商务
洽谈、知识充电、电商直播等需求，紧跟时代潮流，拓展商
业边界。

完善配套，贴心服务：园区内配备完善的基础设施，
停车位充足，交通便捷，水电供应稳定。同时，我们还提
供专业的物业管理服务，为您的经营保驾护航，让您无
后顾之忧。

如果您渴望在这片充满活力的区域开启商业新征
程，那就不要犹豫！无论您是餐饮行家、零售达人，还是
服务行业的佼佼者，江苏鑫邮投资-启迪数智信息产业
园 3 号楼商业综合体都有适合您的一方天地。租金优
惠，政策扶持，先到先得！ 期待与您携手，共创商业繁
荣新局面！

江苏鑫邮投资发展集团招商信息

招商地址：城南经济新区新科路1号，扬州职业大学（高邮湖
校区）东大门对面，3号楼美食汇1一3层。

招商电话：赵金安 13921920826 朱桂 19825331486


